Hermosillo, Sonora, México • Enero-Marzo 2015 • Año 17



## UÉRTICE UNIVERSITARIO







Universidad de Sonora. División de Ciencias Económicas y Administrativas
Reserva de Derechos 04-2011-011410054200-102
Indexada al Sistema Regional de información en línea para revistas científicas Latindex: Folio 14186
Indizada a la base Clase de la UNAM de Revistas Sociales y de Humanidades Latinoamericanas y del Caribe
Certificado de Licitud de Título num. 13976 • Certificado de Licitud de Contenido núm. 11549



#### Directorio Institucional

Dr. Heriberto Grijalva Monteverde Rector

Dra. Guadalupe García de León Peñúñuri Vicerrectora Unidad Centro

Dr. Enrique Fernando Velázquez Contreras Secretario General Académico

M.C. María Magdalena González Agramón Secretaria General Administrativa

M.A.María Guadalupe Sánchez Soto Secretaria General de Finanzas

#### Directorio Divisional:

M.C. Rafael Pérez Ríos

Director de la División de Ciencias Económicas y Administrativas

Dr. Luis Alonso Galaz Tapia

Jefe del Departamento de Maestría en Administración

M.A. Arturo Alejandro Meza Sánchez Laurel Jefe del Departamento de Contabilidad

Dr. Joel Enrique Espejel Blanco

Jefe del Departamento de Economía

#### Vértice Universitario

Dra. María Eugenia De la Rosa Leal Directora

#### Comité Editorial:

Dra. María Eugenia De la Rosa Leal Dr. Alfredo Erquizio Espinal Dra. Maria Elena Robles Baldenegro

#### Vértice Universitario

Revista arbitrada de la Universidad de Sonora División de Ciencias Económicas y Administrativas Indexada al Sistema Regional de información en línea para revistas científicas Latindex: Folio 14186 Indizada a la base de Revistas Sociales y de Humanidades Latinoamericanas y del Caribe, Clase de la Universidad Nacional Autónoma de México. ISSN: 2007-1388

#### Vértice Universitario

Revista Vértice Universitario Año 17 No. 65, Enero-Marzo 2015, es una publicación trimestral editada por la Universidad de Sonora, a través de la División de Ciencias Económicas y Administrativas. Editor responsable: María Eugenia De la Rosa Leal. Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2011-011410054200-102, ISSN: 2007-1388 otorgados por el Instituto Nacional de Derechos de Autor. Licitud de título: 13976. Licitud de Contenido:11549, ambos otorgados por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Impresa por Imagen Digital del Noroeste, Veracruz no. 19, Col. San Benito, Hermosillo, Sonora, México, éste número se terminó de imprimir el 30 de abril de 2015 con un tiraje de 400 ejemplares.

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización de la Universidad de Sonora.

Distribuidor: Universidad de Sonora, Boulevard Rosales y Transversal s/n, edificio 10 J planta baja, Col. Centro. Hermosillo, Sonora, México. Tel. (662) 259 2166

Precio de recuperación: \$40.00



Museo de Culturas Indígenas, Hermosillo, Sonora

#### Contenido

ECONOMÍA	y Sociedad

Un concepto de desarrollo: Una visión global Leonardo Coronado Acosta

Gilberto Vargas Mendía José Ángel Valenzuela García

#### Enfoque Empresarial

Análisis de la inovación en las microempresas del Itsmo, Oaxaqueño Felipe de Jesús Cruz Celis

Felipe de Jesús Cruz Celis Araceli Angón Martínez José Roberto Cantú Gonzalez

Experiencias de aprendizaje organizacional en las prácticas de gestión a consumidores en establecimientos de Hospedaje Ma. Cruz Lozano Ramírez

Propuesta de un procedimiento metodológico para medir la relación existente entre la inteligencia emocional y calidad de servicio Danilo Santa Cruz Rodríguez Ángela María González Laucirica Ana Janeisy González Laucirica

Diseño y portada: L.D.G. Gisela Fierro Gutiérrez Fotografía portada: Gisela Fierro Interiores: MC. Ing. Carmen Gabriela Suárez Gracida. 3

13

22

29



# Sditarial



### El concepto de desarrollo: Una visión global

Concept Development: An overview

Leonardo Coronado Acosta <sup>1</sup> Gilberto Vargas Mendía <sup>2</sup> José Ángel Valenzuela García <sup>3</sup>

#### Resumen

Actualmente la pobreza se constituye en el principal obstáculo del desarrollo en la sociedad; luego de pasar revista a una serie de conceptos y elementos que diferentes corrientes del pensamiento económico plantean sobre el mismo, se analiza el desarrollo económico y el papel que el sistema económico juega para avanzar a mejores estadios en cuanto a calidad y nivel de vida se refiere, se concluye que el problema de la pobreza es fundamentalmente un problema de distribución del ingreso y que por lo mismo el empleo es fundamental para reducirla y, por ende, lograr el desarrollo.

Palabras clave: desarrollo, pobreza, empleo, ingreso.

#### Abstract

Nowadays poverty is the main obstacle for development in society; after reviewing a number of concepts and elements from different Schools of economic thought propose in that regard, economic development and the role played by the economic system to advance to a better stage in quality and standard of living, we conclude

1 Leonardo Coronado Acosta es Doctor en Ciencias Económicas, maestro de tiempo completo en el Departamento de Economía y Presidente de la Academia de Métodos Cuantitativos de la Universidad de Sonora. E-mail: navo@quaymas.uson.mx

Artículo recibido el 24 de noviembre de 2014; aceptado el 18 de febrero de 2015..

that the problem of poverty is fundamentally a problem of income distribution and therefore employment is essential to reduce and thus achieve development.

Keywords: development, poverty, employment, income.

#### Introducción

En la actualidad parece ser que en la ciencia económica y otras afines se ha dejado de lado, o se da por hecho, el desarrollo como la meta final a realizar por la sociedad actual. Principalmente en la visión del Estado, que mantiene el hecho de incrementar la inversión para generar empleo productivo y mejor remunerado, con lo que, supuestamente, se mejora la distribución del ingreso y, por tanto, se reduce la pobreza, aun cuando la propia Organización Internacional del Trabajo (OIT) reconoce la incapacidad del crecimiento económico, por sí sólo, de generar los mencionados empleos.

El presente trabajo tiene como objetivo la revisión de una parte de la gama de conceptos que, sobre la temática del Desarrollo, se han vertido durante décadas por investigadores, académicos, políticos, funcionarios y diversas instituciones. La meta es cotejar y retomar los elementos del concepto que, dentro de una perspectiva teórica, nos señalen una visión conjunta de desarrollo, permitiendo la construcción teórica del estudio de éste proceso en la sociedad mexicana, en general y sonorense en particular.

No se trata de un estudio de la evolución histórica del concepto de desarrollo, más bien se trata de un acercamiento sobre las maneras en que se aborda este concepto y las diferentes formas que han predominado en el quehacer de la política económica de los gobiernos e investigadores que sobre el tema han trabajado; de manera que puedan cotejarse y establecer criterios de

<sup>2</sup> Gilberto Vargas Mendía es Doctor en Ciencias Económicas, maestro de tiempo completo en el Departamento de Economía y responsable del Centro de Información y Asesoría Económica de la Universidad de Sonora. E-mail: qyarqas@pitic.uson.mx

<sup>3</sup> José Ángel Valenzuela García es Doctor en Ciencias Económicas, maestro de tiempo completo en el Departamento de Economía y Presidente de la Academia de Economía Política de la Universidad de Sonora. E-mail: jvzla@pitic.uson.mx